
 

Dans cette anecdote, Élie, le prophète confond les faux prophètes qui idolâtrent des  divinités 
païennes.  Dieu intervient par grâce afin d’amener Son peuple égaré et livré à l’idolâtrie,
à se tourner vers Lui. Malgré les interdictions données dans les commandements, 
le peuple a choisi  d’adorer des faux dieux ( Baal, Asherah et Astarte ). Par grâce, 
Dieu instruit un prophète nommé Élie, et lui demande d’annoncer qu’il y aura une famine qui 
durera trois ans et demie. Élie enjoint le peuple, le roi Achab et sa femme Jézabel de se tourner
vers Dieu mais son message est ignoré et Élie est persécuté. La famine survient comme 
annoncée. Après la période écoulée, Élie invite les faux prophètes au Mont Carmel ;
Il leur propose de sacrifier un taureau et d'invoquer leurs divinités en leur demandant 
de consommer le sacrifice par le feu.  En effet, le peuple adore ces divinités notamment 
celles sensées  faire la pluie et le beau temps. Le feu du ciel symbolise les 
éclairs et le tonnerre qui souvent accompagnent la pluie. Élie leur dit en termes 
simplifiés : »Si vos dieux peuvent faire descendre le feu sur votre sacrifice, ils sont de
vrai dieux, mais s’ils ne peuvent pas le faire, ils ne le sont pas «. La tentative des 
prophètes de Baal échoue »

Élie prépare ensuite son propre sacrifice, invoque le nom de l’ Éternel, et le feu descend 
sur son sacrifice à l’heure même de la prière prescrite au Temple de Jérusalem. 

1  ROIS 18 :17 À peine Achab aperçut -il Élie qu'il lui dit: Est-ce toi, qui jettes le trouble en 
Israël ? 18 Élie répondit: Je ne trouble point Israël; c'est toi, au contraire, et la maison de ton 
père, puisque vous avez abandonné les commandements de l'Éternel et que tu es allé après les 
Baals.
 19 Fais maintenant rassembler tout Israël auprès de moi, à la montagne du Carmel, et aussi les 
quatre cent cinquante prophètes de Baal et les quatre cents prophètes d'Astarté qui mangent à la 
table de Jézabel. 20 Achab envoya des messagers vers tous les enfants d'Israël, et il rassembla 
les prophètes à la montagne du Carmel. 21 Alors Élie s'approcha de tout le peuple, et dit: 
Jusqu'à quand clocherez -vous des deux côtés ? Si l'Éternel est Dieu, allez après lui; si c'est 
Baal, allez après lui! Le peuple ne lui répondit rien. 22 Et Élie dit au peuple: Je suis resté seul 
des prophètes de l'Éternel, et il y a quatre cent cinquante prophètes de Baal. 23 Que l'on nous 
donne deux taureaux; qu'ils choisissent pour eux l'un des taureaux, qu'ils le coupent par 
morceaux, et qu'ils le placent sur le bois, sans y mettre le feu; et moi, je préparerai l'autre 
taureau, et je le placerai sur le bois, sans y mettre le feu. 24 Puis invoquez le nom de votre dieu; 
et moi, j'invoquerai le nom de l'Éternel. Le dieu qui répondra par le feu, c'est celui-là qui sera 
Dieu. Et tout le peuple répondit, en disant: C'est bien! 25 Élie dit aux prophètes de Baal: 
Choisissez pour vous l'un des taureaux, préparez -le les premiers, car vous êtes les plus 
nombreux, et invoquez le nom de votre dieu; mais ne mettez pas le feu.
 26 Ils prirent le taureau qu'on leur donna, et le préparèrent; et ils invoquèrent le nom de Baal, 
depuis le matin jusqu'à midi, en disant: Baal réponds nous! Mais il n'y eut ni voix ni réponse. Et 
ils sautaient devant l'autel qu'ils avaient fait. 27 À midi, Élie se moqua d'eux, et dit: Criez à 
haute voix, puisqu'il est dieu; il pense à quelque chose, ou il est occupé, ou il est en voyage; 
peut-être qu'il dort, et il se réveillera. 28 Et ils crièrent à haute voix, et ils se firent, selon leur 
coutume, des incisions avec des épées et avec des lances, jusqu'à ce que le sang coulât sur eux. 
29 Lorsque midi fut passé, ils prophétisèrent jusqu'au moment de la présentation de l'offrande. 
Mais il n'y eut ni voix, ni réponse, ni signe d'attention.
 30 Élie dit alors à tout le peuple: Approchez -vous de moi! Tout le peuple s'approcha de lui. Et 



Élie rétablit l'autel de l'Éternel, qui avait été renversé.
 31 Il prit douze pierres d'après le nombre des tribus des fils de Jacob, auquel l'Éternel avait dit: 
Israël sera ton nom; 32 et il bâtit avec ces pierres un autel au nom de l'Éternel. Il fit autour de 
l'autel un fossé de la capacité de deux mesures de semence. 33 Il arrangea le bois, coupa le 
taureau par morceaux, et le plaça sur le bois. Puis il dit: Remplissez d'eau quatre cruches, et 
versez -les sur l'holocauste et sur le bois. 34 Il dit: Faites-le une seconde fois. Et ils le firent une 
seconde fois. Il dit: Faites-le une troisième fois. Et ils le firent une troisième fois. 35 L'eau coula 
autour de l'autel, et l'on remplit aussi d'eau le fossé.
 36 Au moment de la présentation de l'offrande, Élie, le prophète, s'avança et dit: Éternel, Dieu 
d'Abraham, d'Isaac et d'Israël! que l'on sache aujourd'hui que tu es Dieu en Israël, que je suis 
ton serviteur, et que j'ai fait toutes ces choses par ta parole! 37 Réponds -moi, Éternel, réponds 
-moi, afin que ce peuple reconnaisse que c'est toi, Éternel, qui es Dieu, et que c'est toi qui 
ramènes leur cœur! 38 Et le feu de l'Éternel tomba, et il consuma l'holocauste, le bois, les pierres
et la terre, et il absorba l'eau qui était dans le fossé. 39 Quand tout le peuple vit cela, ils 
tombèrent sur leur visage et dirent: C'est l'Éternel qui est Dieu! C'est l'Éternel qui est Dieu!

Élie a demandé le feu, preuve visuelle et incontestable, que son message est d'ordre divin et que 
Dieu demande à son peuple d'abandonner l’idolâtrie et de revenir à Lui
En considérant l'ensemble de cette histoire,  du début de la famine jusqu’à la descente du feu, 
nous réalisons que Dieu a  permis cette famine afin  de changer les cœurs et de ramener le peuple 
à lui. Avant que Dieu ne  fasse descendre le feu, Élie dit à Dieu » réponds-moi afin de que ce 
peuple reconnaisse que c’est Toi qui ramènes leur cœur «. L’intervention de Dieu est une grâce 
divine.      

Fréquemment  dans l’histoire de l’église, le peuple de Dieu se détourne de la Bible. L'église 
invente des systèmes de mérites ou vertus pour que chacun puisse atteindre Dieu. Cette anecdote 
démontre que cela est impossible à l'homme  après qu’il ait abandonné Dieu ; Seule l'intervention
de Dieu, Sa  grâce divine  permet à L'homme de se tourner vers Dieu. Ceci est la raison pour 
laquelle les réformateurs  Luther et Calvin ont insisté  pour faire valoir la grâce divine en dehors 
de tout mérite ou vertu. 
 Il en résulte  tous les hommes  ont péché, et conçus dans le péché, viciés, ils sont 
devenus incapables de se tourner vers Dieu à moins qu’Il n'intervienne. 

Dieu nous choisit inconditionnellement ( Jean 17:6,5 Actes 13:48, Eph. 1: 4). Christ
donne sa vie pour les brebis, Il les connaît ( Jean 10 :15,27 ). 
Cette grâce divine, apparaît  dans la sévérité de la famine (à priori  négative mais signe que Dieu 
s'occupe de nous et désire notre salut)  puis dans  le feu : ce feu qui descend est si intense, qu’en 
le voyant, on ne saurait s'y  soustraire. On ne résiste pas à l'appel de Dieu.
  :Jean 6 : 44 " Nul ne peut venir à moi, si le Père qui m 'a envoyé ne l 'attire; et je le 
ressusciterai au dernier jour." ,  l'homme ne peut venir  à moins que Dieu ne l'attire : verbe elko 
attirer signifie par une force irrésistible,
(verbe employé dans Jean 21 pour décrire  les disciples tirant  les filets de poissons.)

La doctrine de la Réforme Protestante enseigne que notre salut n'a rien de méritoire : 
Les réformateurs sont soucieux d’ajouter  l’adjectif « seul » pour être certains que l’homme ne 
puisse compter sur aucun  mérite ( indulgences, œuvres de pénitences, faire des choses 
« méritoires »). Les mérites permettraient d'affirmer  que l’homme  de par ses propres vertus et 
mérites pourrait venir à Dieu. La réforme reprend les termes en les qualifiant : Foi Seule, Grâce 
Seule, Christ Seul, Écritures Seules, Dieu Seul.



Comme le feu d’Élie, le feu des vrais réveils confirme que leur descente même est déjà un 
miracle, car il n’y a qu'un seul Dieu : Le Seigneur Jésus, le Père et le St Esprit, que c'est Lui seul 
qui tourne les cœurs,  par l'intensité de son feu, rien ni personne ne peut s'y opposer

Les douze pierres qu’ Élie met pour bâtir l’autel rappelle que Dieu, qui va faire descendre le feu,  
est bien le Dieu unique d’Abraham d'Isaac et de Jacob ( et de ses douze Fils ) que le peuple s’est 
détourné de ses commandements. Nous aussi  nous devons  revenir aux commandements de 
Moise et d’Élie, à Jésus, revenir  aux  les enseignements des réformateurs, dont  but est de faire 
revenir le peuple à Jésus ! À l'enseignement de la Bible. 

Si nous sommes fidèles à cette tâche, Dieu fera descendre sur nous le même feu et zèle que rien 
n’arrêtera. Comme pour Élie ce feu et sa descente seront  des signes accompagnant notre 
témoignage. Des miracles, signes et prodiges prendront place pour vérifier que non seulement le 
message de Moise, Élie, Paul et Jésus sont divins mais aussi que notre propre message est resté   
fidèle aux écritures. Un réveil  divin, mené par un souffle divin, prouvera  par ses effets puissants 
par son intensité qu’il vient de Dieu. Élie a ajouté de l’eau à son sacrifice pour démontrer 
qu’aucun obstacle ne peut résister au feu de Dieu.
Dieu mettra aussi une muraille de feu autour de tous Ses  plans. Nul ne pourra y pénétrer pour 
leur nuire.         
  
La grâce ne signifie pas qu’après  le pardon accordé par Dieu nous puissions continuer à désobéir
aux commandements. Au contraire, Jésus a dit : «  quiconque entend mes paroles et les met en 
pratique est comme une homme qui bâtit sa maison sur le roc. » Si vous m’aimez, dit- Il, vous 
obéirez à mes commandements.
Paul le confirme. Dans le texte suivant il explique  que grâce et œuvres  divines découlent du fait 
que nous avons été  sauvés : 
   
 Éphésiens 2: 8 Car c'est par la grâce que vous êtes sauvés, par le moyen de la foi. Et cela ne 
vient pas de vous, c'est le don de Dieu. 9 Ce n'est point par les œuvres, afin que personne ne se 
glorifie. 10 Car nous sommes son ouvrage, ayant été créés en Jésus -Christ pour de bonnes 
œuvres, que Dieu a préparées d'avance, afin que nous les pratiquions. 11 C'est pourquoi, vous 
autrefois païens dans la chair, appelés in-circoncis par ceux qu'on appelle circoncis et qui le sont
en la chair par la main de l'homme, souvenez-vous 12 que vous étiez en ce temps-là sans Christ, 
privés du droit de cité en Israël, étrangers aux alliances de la promesse, sans espérance et sans 
Dieu dans le monde. 13 Mais maintenant, en Jésus -Christ, vous qui étiez jadis éloignés, vous 
avez été rapprochés par le sang de Christ.            

                      


